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! ! ! !国庆长假期间，第二届上海
国际诗歌节举办诗歌论坛，! 位
中内外知名诗人汇集于徐汇区图
书馆，与读者面对面地分享“诗歌
与人生”的那些事。

不止是诗更是生活
来自中国台湾的颜艾琳是一

位热爱摇滚的诗人，她爱诗，是因
为诗歌能帮她发现熟识生活中的
“非同一般”。“我出生于台南乡
间，"岁时有一天我站在田埂上，
看着青蛙、麻雀，突然问自己‘为
什么我是人’。”于是，她的诗作
《光阴之驹》《黑暗温泉》成为了一
个个问号的回答，继而引出无限
的追问。

杨炼则用诗来“寻找”去世
#$年的母亲。%$岁的他出生于瑞
士，成长于北京，常年旅居海外。
“我的妈妈是上海人，而我是半个
上海人。”前一阵子，杨炼无意中
打听到母亲曾住在高福里。!月 &

日那天，他突然想去找找那栋长
乐路 $!#弄里的房子。“我凌晨沿
着淮海中路一路走过去，马路空
空荡荡，遗憾的是最终还是错过
了。但是当时我感受到了母亲的
气息，我好像离她很近。这条马路
似乎带着我穿越了时空。”他说，
“这天的情景一直盘绕在我的脑

中，我最近便在酝酿一首诗。”
荷兰鹿特丹国际诗歌节艺术

总监巴斯·夸克曼用诗歌改变了
很多人的人生，而诗歌节也反作
用于他的生命轨迹。他曾想成为
一名视觉艺术家，偶然被一首小
诗深深地打动，“貌似不起眼的诗
歌展现的是广阔无垠的天地”。诗
歌让他与世界结下了奇缘。

新诗的未来在哪里
中国新诗的走向在论坛上备

受关注。今年正逢新诗百年。已有
百年历史，为何还叫新诗？青年诗
人、北大教师姜涛指出，这是因为
新诗的发展“仍未成熟”。新诗与
旧诗的区别不在于白话与非白
话，也不是时间远近的概念，而是
价值与活性的概念。新诗的概念
是对于诗而言，必须有不断的创
造。他尤其同意文学家废名的观
点：“中国的新诗，即是说用散文
的文字写诗；旧诗的内容是散文
的，其诗的价值正因为它是散文
的。新诗的内容则要是诗的。”
中国作协副主席吉狄马加认

为，用现代汉语写新诗的形式或
能对精神层面的呈现发生很大
的变化，完全不同于古典诗歌，
“这些精神语言再创造的可能性
空间非常大”。本报记者 肖茜颖

! ! ! !诗歌!是语言艺术的最高形

式" 所谓#艺术$与#最高$!不仅

指的是诗歌在语言文字的安排

上最为精妙!还包括精妙语言背

后隐含的人生哲理%&&莎士比

亚戏剧其实是十四行诗' 诗歌!

形式是唯美的! 内容是自省的"

获得诺贝尔文学奖的大部分作

家都写诗! 包括歌词创作人鲍

勃(迪伦'

! 日起在余德耀美术馆揭

幕的第二届上海国际诗歌节! 今晚将在

黄浦江)翡翠公主号$游船上举办诗歌大

赛颁奖仪式暨诗歌晚会!前几日还进入文

学馆*图书馆&&&因为诗歌节!诗歌重回

公共文化空间*诗意飘荡在浦江之上'

诗歌论坛上提出的问题!看似简单!

实则深邃!基本都属于哲学命题&&&诗歌

是什么+ 为什么要写诗+ 诗人的答案!让众
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份工作+ 我应该过怎样的生活+ )诗歌是花

朵散发出来的芳香$!阿拉伯诗人阿多尼斯

说'我们大部分人在城市里行走时!都未必

有时间停留下来欣赏一朵花! 只会在课本

上了解花儿分为花叶*花枝*根茎,,甚或
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诗让人发现生活“非同一般”

! ! ! !“每一个伟大的诗人，他所使用
的词语必定不是字典上所给出的词
语，而是创造了词语和事物之间新
的联系。所以，每一首伟大的诗歌，
都是在语言中诞生的新的语言。”
“如果说一般的语言是花，它有它的
花瓣、叶子、花枝、根茎，那么诗歌就
是这朵花所散发出来的芳香，你要
了解诗歌，就不能够只看花叶、花枝
或花的根茎，应该去体会花散发出
来的芬芳。”昨天下午，你为什么写
诗？———第二届上海国际诗歌节诗
歌论坛在思南文学之家举办（见上
图 杜湘涛 摄），本届国际诗歌节
“金玉兰”诗歌奖获得者、'(岁的阿
多尼斯在接受采访时用诗一样优美
的语言来回答记者的提问。阿多尼

斯迄今共创作了五十余部作品，屡
获各种国际文学大奖，当有读者提
问他的创作灵感来自何方时，阿多
尼斯幽默地回答：“我也不知道我的
灵感来自哪里，也许等我知道了，可
能就写不了诗了。”
诗人为什么写诗？问题虽然简

单，但回答却很复杂，昨天参加论坛
的诗人们给出的答案各异，有的认
真严肃，有的却天马行空。中国女诗
人舒婷的回答最干脆利落：“因为除
了写诗，我什么也干不了。”荷兰鹿
特丹诗歌节主席巴斯先生在发言时
幽默地“肯定”了舒婷之前的说法：
“作为诗人，其实是最不能赚钱的，
而且跟诗有关的都是不能赚钱的。
所以我知道他们说这句话的时候是
真心的，他们写诗，是他们什么也做
不了，只会写诗。”如果说阿多尼斯
在回答记者提问时的回答充满诗

意，那么在回答“为什么写诗”这个
问题时则充满了哲理：“我写诗是想
了解我自己，是想了解我如何生活
在这个世界上，如何去爱……”现任
荣汉普顿大学创意写作教授的诗人
大卫·哈森给大家讲了一个生动有
趣的故事，当故事戛然而止、现场读
者一脸困惑时，担任主持人的上海诗
人赵丽宏替大卫·哈森做了总结：“一
个 ))岁的调皮的男孩在教堂里的楼
梯上摔了一跤，然后上帝就把他领
到诗歌的大门前。”
昨天下午亮相论坛的还有数码

文学和电脑诗歌的开创性作家和理
论家凯喆安、获得法国国家功勋骑
士勋章和法国国家功勋军官勋章的
法籍华裔女诗人张如凌、曾获济
慈—雪莱诗歌奖的帕特里克·考特
以及诗歌评论家吴思敬等。

本报记者 王剑虹

$%&'

! ! ! !本报讯（见
习记者 赵玥）每
年的上海国际艺
术节，艺术教育
都是重要的组成

部分，今年的艺术教
育板块特别设置了学生观剧团，来
自全市的 $%*名大、中学生日前参
加了启动仪式和观剧培训。观剧团
成员不仅能免费观看高水平、国际
化的艺术节演出，还能在团队中与
其他成员、导师共同探讨艺术话
题，使艺术节成为一个青年艺术爱

好者的开放交流平台。
学生观剧团的活动主要由观摩

剧目、互动交流和评分评论等环节构
成。成员将观摩本届艺术节三大类共
$#台剧目，并对各剧目的视觉设计、
听觉享受、情感触动、思想内涵等进
行评分和评论。

学生观剧团致力于进一步提
升学生的艺术评鉴能力，有意把学
生培养为文艺评论的积极参与者，
因此，观剧团邀请音乐、舞蹈、戏剧
戏曲、文艺评论等各个领域的专家
作为导师，为学生们授课、指导。

上海国际艺术节特设学生观剧团

邀你看演出 教你看“门道”

! ! ! !今天上午 !点整，第 )!届中国上海国际艺
术节优惠票通道正式开启，作为市区首轮售票的
总启动点，艺海剧院门口在 (点过后就蜿蜒地排
起了长龙，前来购票的观众拿着优惠票单边等候
边“切磋”，选择着心仪又具性价比的剧目。
质朴的浅蓝色衬衫，一个简易红色拉杆袋

中装着排队用的折叠灯、外套、毛巾等物，自昨晚 !+,*就“蹲守”艺海剧院
门口的王福庆，如愿以偿地排在了艺术节优惠票购买队伍的第一位。他告
诉记者，自艺术节推出优惠票以来，他几乎从未错过，整整 )(年，他可谓
是优惠票的“常客”，但这一次，“我这次来不仅为了自己，也是带着许多人
的嘱托和期盼”。原来从世博会起就担任志愿者的王福庆，在当年工作中
结识了一批热爱艺术却身有残疾或是年岁较高的好友，之后他时常帮着
“同好”们一起购票。

同样排在前列的小姜，也如愿买到了心中排名前三的剧目，最让他欣
慰的是，他购得了票数极为有限的“隐藏菜单”中的柏林爱乐的演出。
家住奉贤的徐先生连续 (年光顾艺术节优惠票，他告诉记者，往年都

是特地向单位请假来排队，想着今年退休了本来可以早点来，没想到人算
不如天算，老伴前两天动个小手术，现在还在医院里，就没能排在队伍前
面。但豁达的徐先生也表示：“虽然买不到最紧俏演出，但好像瑞士贝嘉芭
蕾舞团的《魔笛》、荷兰舞蹈剧场 )团的《狩猎我心》，也都是大热门。优惠
票对我们这种爱看演出的工薪阶层而言，本来就是个‘捡漏’的好机会。买
到就是赚到！”
据悉，优惠票今年依然延续了销售点覆盖全市、演出项目全覆盖及销

售时间全程覆盖的传统，涵盖了本届艺术节所有参演剧目、以及艺术天空
和青年艺术创想周的部分剧场演出项目，同时在票价设置方面也充分向
老年观众、在校学生及低收入群体倾斜，希望带动更多观众走进剧院。

本报记者 朱渊
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